

Los agricultores, las alejan mas; i no todas esas selvas son buenas para la agricultura. Los terrenos, es muy difícil hacer en ellos la fecundidad, de faldas rápidas, como la parte de los de este territorio lo que son hoy los terrenos inmediatos a las alturas: lomas áridas, en donde apenas se puede alimentar con dificultad pocos animales, necesitan cien cabezas extensiones. Las lomas de Antioquia, como Supetran, Buritica, San Andrés, Yolombo i Arceño son los pueblos mas antiguos en esta provincia en que ha habido agricultura, fueron sin duda buenos terrenos tan feraces como hoy las montañas de la Sierra de Salamina; i no hay apariencia de que en aquellas montañas se restablezca la fertilidad en algun día. Muchos de los terrenos que viven conocieron un estado asombroso de feracidad como de Angostura, Campanero, Mateo i otras que estan hoy cubiertas de helecho i de pajas indias de las cuales los propietarios sacan un mediano

producto es incuestionable; i lo que conocen un poco la agricultura del pais, estan de acuerdo. Las tierras altas, por lo comun se van cubriendo cuando se derriba la selva, tienden a convertirse en terrenos estériles, a medida que se elevan las rocas i las quemadas; i esto sucede mas pronto cuanto mas alta es la temperatura del sitio, i mas pronto se forma la granitica. Convertidos estos terrenos en lomas desnudas, secanse o se agotan mucho las aguas; i es muy pronto el día en que por estas no se pueden criar ni vacas ni pastos de mulas. Todavía asistiendo jeneral la escasez de agua en estos terrenos estériles, porque se conservan aun en las montañas, bosques que sostienen las fuentes, cuando corriendo por lo hondo de las quebradas, sirven de abrevaderos. Los bosques van disminuyendo rápidamente, i el día que cesen, desaparecerán con ellos las fuentes; i entonces todas esas faldas que algun día cubiertas de verdor, se convertiran con su feracidad en terrenos que vivian en la abundancia, no serán mas que tierras áridas i horribles, semejantes a los desiertos desecados de Palestina.

Los que solo piensan en el presente han de ser de poca importancia estas consideraciones, pero los que nos trae siempre la idea de la futura felicidad de esta tierra, i la felicidad de nuestros descendientes; nos hacen pensar de que el

pais, en que hemos visto reinar la abundancia i la comodidad, en que hemos vivido tranquilos sin temer los furiosos del hambre, sea algún día una tierra de esterilidad i desolacion, teatro de la miseria i del hambre, que niegue al labrador mas activo una escasa subsistencia; en donde nuestros hijos hambrientos maldigan la imprevisión de sus padres, que convirtieron un suelo fértil en estériles i inútiles rocas.

Pero nos detenemos ya demasiado en los preliminares de este artículo, en que solo nos proponemos presentar algunas ideas relativas a la conservación i mejor aprovechamiento de la fertilidad de nuestras tierras. Para ello es necesario advertir que siendo muy grande la diferencia que existe entre tierras frías i calientes, respecto del desarrollo de la vegetación, i del estado en que se encuentra el suelo que ha sido cubierto por el bosque durante siglos, no pueden aplicarse a unas i a otras las mismas consideraciones. Hablaremos primero de las tierras calientes; i entendemos por tales aquellas cuya temperatura media pasa de 68 grados, i en donde ya produce el plátano *harton*.

Las tierras que estan a esta temperatura pueden dividirse, como todas las demás, en tierras llanas i quebradas; entendemos por las primeras, no solo los llanos i valles de superficie horizontal, sino todos aquellos terrenos de suave declividad; i por tierras quebradas, las que constan jeneralmente de faldas mas o menos pendientes. Esto supuesto, los terrenos calientes pueden dividirse en terrenos planos cubiertos de bosques: terrenos planos cubiertos de maleza: terrenos planos ya esterilizados i cubiertos de paja; de los terrenos quebrados puede hacerse igual division. Hablaremos separadamente de cada una de estas clases de terreno, porque de esta manera podremos ser mas breves i mas claros.

(Continuara)

### ESPECIACION FLOREZ

Como este negocio es el que llama principalmente la atención pública, es necesario decir algo acerca de él, aunque no sea otra cosa, que el aviso de que nada nuevo ha ocurrido. Dos hechos únicamente podemos anunciar a nuestros lectores relativos a la especiacion: el primero, que segun el *Semanario* de Santamaría, no es cierto que Santa Cruz se haya unido a Florez; i que por el contrario ha protestado que jamas tomara las armas contra la América. El segundo es que el héroe de la reconquista ha encontrado en Cartajena un Homero, que canta en acrósticos sus glorias, para lo cual dispone de las columnas del *Semanario*.

La Gaceta oficial ha publicado muchos documentos interesantes que

prueban el celo i actividad con que algunos agentes públicos i varios particulares de América residentes en Europa, procuran estorbar la realizacion del proyecto fraticida del pérfido ex-presidente del Ecuador. Algunos de estos documentos nos han parecido de carácter reservado, i creemos que habria sido mejor que en lugar de los originales se publicasen extractos. Puede ser que nos equivocemos, pero en todas esas publicaciones hemos creído ver cierto temor a los chismes calumniosos de los enemigos de la administración; i querriamos que los miembros de ella mirasen tales indignas agresiones con el desprecio que la dignidad del Gobierno de la República requiere.

### COLEJO PROVINCIAL.

Habiendo enfermado algunos alumnos internos, se ha hecho un reconocimiento del edificio i de sus accesorios por tres facultativos, precedidos por el Gobernador, i se ha tomado razon del régimen observado; i los facultativos han sido de opinion que la causa principal de las enfermedades referidas está en la influencia actual atmosférica, que ha producido en la ciudad los mismos accidentes que se han notado en los alumnos del colejo; i han aconsejado que se llevén a efecto algunas mejoras, que ya estaban dispuestas, para procurar el abrigo i ventilacion de algunas piezas en que los alumnos se reúnen. Se ha creído tambien que influye en perjuicio de la salud de los niños el abuso de las frutas de que las madres procuran tenerlos ampliamente abastecidos.

### CARTA 1ª DE JUAN BARAJA

A SU AMIGO CARPETA.

Mi querido Carpeta: una gran satisfaccion me ha proporcionado la lectura de tu apreciable carta; en que me comunicas el buen estado de tu salud. Así debia ser, porque, segun dicen los médicos, la tranquilidad del espíritu trae necesariamente la salud al cuerpo, i ya ves que ni a ti ni a mí nos ha inquietado jamas la subsistencia de la familia ni el cuidado de pagar lo ajeno. ¡Bastante somos nosotros para hacer caso de semejantes friolerías!

Me preguntas como va por acá nuestra amiga la Policía. Pues como habra de ir? mansa, humilde i sossegada, como siempre. Por supuesto que no han de faltar calles, cafés i paredes limpias; pero eso allá se lo entiende con los ricos (a quienes tengo de ver con una alforja a cuestas); mas con nosotros, jente honrada de la industria, nada tiene que ver, ni jamas podrá tener, por que nuestro plan es bien seguido, i leyes i todo trabajan en nuestro favor. Ya sabes que tenemos en nuestro honrado gremio jente hermanada (perdona la vocación) emparentada, relacionada, i todos los unidos bados en una, con los mandatarios;

46253

Tom 2 - Huelgas Enero 10 1947 p. 19 p. 13, vol. 3. Gaceta oficial